

## Épsilon News

Por: José Alberto Sánchez Balderas

El pasado 16 y 17 de noviembre de 2017 el Mtro. José Enrique Salinas Carrillo, profesor de Ciencias Básicas, y el Dr. José Alberto Sánchez Balderas, profesor de Ciencias Económico Administrativas, de nuestro Instituto Tecnológico de Tehuacán participaron en el 1er. Seminario Internacional de Economía, Desarrollo y Sustentabilidad realizado en la Facultad de Estudios Superiores Acatlán, adscrita a la Universidad Nacional Autónoma de México.

La ponencia inaugural estuvo a cargo del Mtro. Elfid Torres González, colaborador de FUNDES Latinoamérica, con su conferencia ¿Cómo y desde dónde contribuir al desarrollo sostenible? Señalando la importancia que tienen los algoritmos en los procesos predictivos económicos. En su presentación expuso varias laminas donde las bases de datos se encontraban en tiempo real y mostraban los comportamientos de la tasa poblacional, o del tipo de cambio, o del Producto Interno Bruto.

En su participación el Mtro. Salinas compartió mesa con la Ing. Judith Guadalupe Martínez Tirado, de la Universidad Autónoma de Baja California Sur, donde compartieron experiencias muy similares desde el punto de vista turístico y tecnológico en regiones salineras. Por ejemplo, la autora busca unas estrategias para el desarrollo local en San Isidro y La Purísima, que busca el bienestar de las comunidades a través del turismo; por otro lado, el Mtro. Salinas busca el bienestar de la comunidad de Zapotitlán Salinas mediante la aplicación de la tecnología a una actividad económica como es la producción de sal, con la ayuda de desalinizadores que permiten elevar la productividad de las empresas de este ramo. Ambos esfuerzos hacen hincapié que las condiciones de bienestar social deben ser prioritarias para el desarrollo económico sustentable.

En la mesa de innovación, el Dr. Sánchez expuso sobre la caracterización de la innovación en la industria alimentaria de Tehuacán, y este tema dio pie a una integración de teorías y aplicaciones que se hacen por parte de la FE Acatlán, la Universidad Autónoma de Nayarit y la Universidad Autónoma de Sonora. Todos los exponentes coincidieron en que la

innovación debe ser piedra angular del desarrollo económico sin importar su naturaleza, ya sea radical o incremental, en diferentes tipos: producto, proceso, mercado y organización; otra coincidencia, es evitar claudicar en estos esfuerzos ya que los aprendizajes encontrados deben fortalecerse y apuntalarles tanto en el ámbito académico como empresarial.

Finalmente, esta experiencia de compartir puntos de vista nos muestra que el acercamiento con otras instituciones de educación superior origina una sinergia para el desarrollo de nuevas estrategias ya sea de innovación tecnológica o de fortalecimiento al desarrollo económico local. Falta mucho camino para recorrer sin embargo, los primeros pasos están dados hacia una inclusión tecnológica y económica para nuestro país.